# Inventario del Archivo Personal Baudelio Candanedo Castillo

María Areli González Flores



Inventario 391

APOYO AL DESARROLLO DE ARCHIVOS Y BIBLIOTECAS DE MÉXICO, A.C. (ADABI)

María Isabel Grañén Porrúa Presidencia

Stella María González Cicero Dirección

Amanda Rosales Bada Subdirección

Jorge Garibay Álvarez Asesor vitalicio

María Cristina Pérez Castillo Coordinación de Publicaciones

Karla Jimena Lezama Aparicio *Formación* 

María Areli González Flores Coordinación

#### MUNICIPIO DE ZACATLÁN

Marcos Flores Morales Presidente Municipal de Zacatlán

Alejandro González Morales Regidor de Educación Pública

CONSEJO MUNICIPAL DE CRONISTAS DE ZACATLÁN

Neftalí López Alcaide Cronista

Gregorio Lecona Olvera Cronista y responsable de la biblioteca municipal "Prof. Baudelio Candanedo Castillo"

# ÍNDICE

- 5 Presentación
- 7 Síntesis histórica
- 18 Archivo
- 27 Fuentes
- 29 Cuadro de clasificación
- 30 Inventario

Puebla. Archivos.

Inventario del Archivo Personal Baudelio Candanedo Castillo / María Areli González Flores / Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A. C., 2018.

32 pp.: il.; 16 x 21 cm- (Inventarios, núm. 391)

- 1.- Inventario del Archivo Personal Baudelio Candanedo Castillo
- 2.- México Historia.
  - I. María Areli González Flores II. Series.

Primera edición: julio 2018 © Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A.C. www.adabi.org.mx

Se autoriza la reproducción total o parcial siempre y cuando se cite la fuente. Derechos reservados conforme a la ley Impreso en México

#### **PRESENTACIÓN**

En el 15 aniversario de Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A.C (Adabi) nos congratulamos de seguir ofreciendo a nuestros lectores la colección de inventarios, resultado de la intensa y fructífera labor de rescate y organización de archivos civiles y eclesiásticos.

En Adabi hemos dado prioridad a la elaboración del inventario general de los documentos de un archivo, dada la facilidad de su elaboración. Nuestro interés es que un mayor número de archivos cuenten con este instrumento antes de que de los documentos que los conforman se pierdan para siempre.

El inventario es elaborado con base en la norma internacional de descripción archivítica ISAD-G y con la metodología desarrollada por ADABI que se ha perfeccionado con la experiencia adquirida, de tal forma que nuestros lectores notaran cambios de los primeros números a los actuales. Al publicarlos buscamos su consulta, pero sobre todo el resguardo del patrimonio.

Hasta la fecha la colección se conforma por más de 380 inventarios de archivos que resguardan instituciones públicas, privadas y particulares que han depositado en Adabi su confianza para el adecuado tratamiento de sus documentos.

El inventario ha superado las barreras geográficas, pues gracias a su versión digital es posible que se consulten previamente desde cualquier lugar antes de aventurarse al camino de la investigación. Más aún con la nueva plataforma de Adabi en internet todos los inventarios pueden ser conocidos y consultados en todo el mundo.

Maria Areli González Flores Archivos civiles de ADABI de México, A.C.



Baudelio Candanedo Castillo

### BIOGRAFÍA

#### Baudelio Candanedo Castillo

El profesor, músico y poeta nació el 20 de mayo de 1888 en Zacatlán. A temprana edad perdió la vista recuperando la visión de un ojo. Por este problema su madre Petronila Candanedo no lo llevo a la escuela. Sin embargo en 1896 se escapó de su casa rumbo a la escuela municipal de niños "Ramón Márquez Galindo". A partir de ese momento fue alumno oyente del maestro Luis G. Hernández durante tres meses. En 1897 fue inscrito a primer año de educación primaria sobresaliendo del resto de sus compañeros en las materias de aritmética, geografía, gramática, ortografía, composición y declamación.

Su labor docente inició prontamente cuando en 1904 Gabriel Barrios Oropeza profesor y secretario de la escuela del pueblo de Ixquihuacán de la Villa de Santos Degollado<sup>2</sup> pidió apoyo a la madre de Baudelio para que trabajara el joven en dicha escuela. Ahí él transmitió sus conocimientos de lectura, escritura y aritmética así como higiene, moral, civismo, geografía, historia y ciencias físicas. A causa de una epidemia de sarna abandonó la escuela para no enfermar.

En enero de 1905 el presidente auxiliar de San Simón Tepetzintla pidió los servicios de Candanedo como maestro para la escuela de la comunidad permaneciendo en dicho lugar año y medio

Ramón Márquez Galindo nació en Chignahuapan, Puebla, criado y avecindado en Zacatlán. Su padre fue el insurgente Ramón Márquez. Participó en la batalla del 5 de mayo, situación por la que Zacatlán perteneció al grupo liberal. En 1877 ayudó al frente del Batallón Guardia Nacional de Zacatlán ayudó al triunfo del general Porfirio Díaz sobre las fuerzas lerdistas, razón por la cual Díaz le guardo ciertas consideraciones y distinciones Probablemente su cacicazgo en Zacatlán comenzó en 1875 terminando en 1891. María del Pilar Cuevas Aguirre, Historia de la educación elemental en Zacatlán 1880-1900, tesis para obtener el grado de Licenciada en Historia, Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, 2000, pp. 35 -38.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Ahuacatlán, Puebla.

para después trasladarse a la escuela de Tomatlán tomando posesión el 1 de julio de 1906. Durante su estancia de año y medio aprendió música y compuso tres polkas, dos valses, tres danzas y un chotis. En 1907 fue nombrado director de la escuela de Jicolapa iniciando sus actividadesel siguiente año. En este lugar intercambió conocimientos con los magníficos zapateros que habitaban ahí aprendiendo él también este oficio. En agosto de 1909 inició sus actividades como director de la escuela de Ahuazotepec, Huauchinango donde siguió cultivando las artes musicales en compañía de gente del lugar.

En Ahuazotepec organizó los festejos del centenario de la Independencia del país que incluyeron un drama patriótico, un himno a Miguel Hidalgo y varias elocuciones que se efectuaron la noche del 15 de septiembre. Después del evento un grupo de personas se juntaron para charlar sobre el despojo que habían sufrido los indígenas de Necaxa y en el que todas las opiniones se centraron en contra de Porfirio Díaz y su gobierno. Del acto cívico del día 16 el profesor Candanedo fue orador expresando la necesidad de que el pueblo alcanzará la libertad emancipadose del dictador. Este pronunciamiento trajo consecuencias pues a fines de diciembre el general Mucio P. Martínez gobernador del estado de Puebla dispuso, por convenir a los intereses del gobierno, cesarlo como director de la escuela de Ahuazotepec. Todos los amigos que cultivó en este lugar sabían del peligro en que se encontraba<sup>3</sup> por tanto el profesor Candanedo se ocultó por un tiempo en su casa hasta el triunfo de la revolución maderista. Así inició su actividad política. Durante este tiempo aprendió el oficio de panadería.

En 1912 por solicitud del profesor José Dolores Pérez director de la escuela "Ramón Márquez Galindo" de Zacatlán el profesor Candanedo fue designado a ocupar la plaza de ayudantía en la escuela. En

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Archivo Personal Baudelio Candanedo Castillo, (en adelante APBCC), Sección Personal, Serie Autobiografía, caja 1, año: 1972, p. 9.

1913 se ocupó de los 125 niños de primer año. Poco tiempo después el profesor Pérez fue sustituido por el maestro Jesús Vela.

Durante estos años su postura política se inclinó hacia los revolucionarios a los que apoyó funcionando como mensajero en Zacatlán. En mayo de 1913 las fuerzas de los hermanos Márquez Escobedo mantuvieron sitiada la ciudad. El profesor Candanedo ayudó al capitán Alejandro Donís con unos informes sobre los puntos más peligrosos para sus hombres.<sup>4</sup> Por esta etapa compuso tres corridos: el de los pelones, el corrido del Texis y el corrido Miguel Márquez Cerón que circularon en la ciudad y que envió al cuerpo de carrancistas que operaba en la Sierra Norte.

En 1914 fue director de la escuela "Ramón Márquez Galindo". Por entonces el ayuntamiento definió los salarios de los directores, maestros y ayudantes. En calidad de director Candanedo solicitó al cabildo la igualdad de los salarios que además no eran pagados con puntualidad sin importar el cargo y sexo de los maestros. Los integrantes del cabildo en respuesta comentaron "la mujer tiene horizontes más reducidos y se conformará con el sueldo que ha venido disfrutando" postura que se contrapuso con la del profesor Candanedo que convenció a los concejales para que vieran en este propuesta como un acto de justicia social de la revolución.<sup>5</sup>

A principios de 1915 fue designado subdirector de la escuela "Ramón Márquez Galindo". En ese mismo año propuso el cambio de material escolar, de pizarra y gises a libreta y lápices. Los argumentos del profesor Candanedo fueron que la pizarra era antihigiénica pues los alumnos borraban con la saliva, perjudicaba la vista a los alumnos al escribir en blanco sobre una superficie negra además de que no quedaba huella o testimonio de los trabajos realizados para compararlos y ver avances en ellos. A pesar del rechazo del director esta propuesta fue aceptada tanto que nadie llevó pizarra. En 1916 el

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Ibídem, p. 12.

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> Ibídem, p. 14

inspector Serafín Sánchez visitó la escuela felicitándolo por el trabajo realizado con los alumnos. En ese mismo año fue postulado como parte del consejo municipal y resultado elegido pidió licencia por tiempo indeterminado para ejercer como maestro.

En febrero de 1917 el profesor Candanedo abrió su propia escuela particular "Hermenegildo Galeana" a consecuencia de la falta de pago del cargo de subdirector de la escuela "Ramón Márquez Galindo." En agosto de este último año el presidente municipal de Zacatlán Rafael Ibarra salió a la ciudad de Puebla sin pedir licencia a la corporación municipal y dejando en el cargo a la persona incorrecta. Esta situación provocó que el capitán primero y jefe de la plaza Genaro Cabrera sugiera al maestro Candanedo que tomara cartas en el asunto porque "usted es revolucionario de verdad [...] es el único que tiene el valor suficiente para exigir el cumplimiento de la Ley Orgánica Municipal, yo lo he estado observando desde 1914 y confió en que va usted a poner las cosas en su lugar" y así fue. Avisaron al gobernador del estado Alfonso Cabrera de esta situación. De esta situación no se sabe más.

En 1919 el profesor Candanedo además de ocuparse de su escuela formó una estudiantina infantil y ayudó a la escuela "Vicente Guerrero" filial de la "Hermenegildo Galeana" en las actividades cívicas. Por este tiempo escribió el texto *La Bandera Nacional, narraciones históricas a los niños*. En julio de ese año sus alumnos fundaron la Junta de Festividades Escolares así como la *Revista Escolar* periódico de la escuela "Belisario Domínguez". La junta formada por todas las niñas y los niños de las escuelas oficiales y particulares de la cabecera tenía por objetivo honrar la memoria de los héroes. 8

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> Ibídem, p. 20

<sup>7</sup> La escuela Belisario Domínguez fue el nombre que también le dieron a la escuela Ramón Márquez Galindo

<sup>8</sup> Colección de documentos, Biblioteca Pública Municipal "Prof. Baudelio Candanedo Castillo", Zacatlán, (en adelante CDBPM), Sección Junta de festividades escolares, Serie Actas, caja 5, año 1919.

El profesor Candanedo fue nombrado socio honorario de la misma. En 1920 la mencionada junta dirigió una comunicado al ayuntamiento pidiendo que el nombre de la escuela "Belisario Domínguez" fuera sustituido por el de "Miguel Hidalgo". Después de varias discusiones resolvió que se diera el nombre que había llevado en años anteriores "Ramón Márquez Galindo."

En un discurso pronunciado con motivo de la celebración del 5 de mayo del año de 1919 defendió al gremio de los maestros que para ese momento cobraban su sueldo con perpetuidades del panteón municipal. Después de alabar la epopeya de 1862 y a las autoridades de aquella época pronunció las siguientes palabras

[...] Ellos triunfaron sobre los enemigos de la patria, y nosotros debemos triunfar de la ignorancia (sic), ellos nos legaron la herencia bendita de la libertad y nosotros ¿qué herencia daremos a las generaciones que vienen, si en vez de dar pan y vestido y aliento a los maestros, se les da una perpetuidad cambio de su trabajo para que sean sepultados? ¿Esa es la recompensa que reciben mis compañeros por la abnegación con que están cumpliendo su noble misión?<sup>9</sup>

En 1923 el profesor Baudelio se encargó de la dirección del Curso Normal Preparatoriano "Esteban de Antuñano" que por parte de la delegación de la Secretaría de Educación Pública (SEP) se estableció en Zacatlán. Dicho cargo lo aceptó en razón de la necesidad de formar maestros que atendieran escuelas rudimentarias de los barrios, rancherías y pueblos zacatecos. Las clases iniciaron el 20 de agosto acudiendo a la inauguración las autoridades municipales y los señores Gabino Rivera y Gabriel Barrios Oropeza. El último ofreció el terreno necesario para que los estudiantes realizarán las prácticas de horticultura, jardinería y de avicultura mientras que el ayuntamiento ofreció ayuda en lo necesario. El teniente coronel

<sup>&</sup>lt;sup>9</sup> APBCC, Sección Personal, Serie Autobiografía, caja 1, año: 1972, p. 23.

Bardomiano Barrios ofreció el abono para los terrenos y la directora de la escuela de niñas Balbina Oropeza Barrera proporcionó las herramientas. El profesor Candanedo encargó a su esposa Fermina Barrera, con quien se casó en 1923, que terminara el curso de su escuela a petición de los propios padres de familia.

El programa del curso estaba formado por las materias: lengua nacional (incluyendo lectura y escritura), aritmética y geometría, estudio de la naturaleza, prácticas de civismo, dibujo, labores manuales, higiene, canto, horticultura, jardinería y avicultura. El profesor Candanedo envió informes de labores y de sus composiciones musicales obteniendo la felicitación del profesor Saltiel Oliver delegado de la SEP. En octubre de ese año el delegado de la SEP invitó a este curso a participar en la exposición de trabajos en la ciudad de Puebla al que acudieron presentando diferentes productos. El curso funcionó solo ese año y a principios de 1924 a 17 alumnos que tomaron el curso se les asignó una escuela por parte del maestro misionero Malaquias Piña.

En 1924 el profesor Baudelio se hizo cargo de la escuela nocturna para adultos del "Centro Escolar Federal Gabino Barreda". Sus profesores auxiliares fueron Clemencia Rivera y María Luisa Martínez además de Gonosoro Fuentes. En dicho centro se enseñaba hojalatería y alfarería, curtiduría, talabartería, peluquería, avicultura, labrado en cera y parafina, dibujo y pintura, corte y repostería y confección de flores. En ese año asistieron 36 alumnos. La formación fue complementada por la misión cultural que llegó al centro desarrollando programas sobre pequeñas industrias, deportes, cantos y bailables. El éxito de esta escuela continúo en 1925 cuando se inscribieron en el centro 169 alumnos. Sin embargo a causa de malos entendidos y situaciones ajenas a su actividad educativa del maestro Candanedo dicho centro fue cerrado.

Después el profesor Candanedo ocupó la dirección de la escuela en Cuacuila cuya población escolar estaba conformada por ocho niños mestizos y el resto niños de habla náhuatl. De esta experiencia escribió "mi mayor preocupación fueron éstos, y sin abandonar a aquellos, formule mi programa. Los indígenas como todos los niños, tienen un fuerte instinto de imitación; gustan del juego, el canto y el dibujo y pensé apelar a estos recursos para transmitirles todas mis enseñanzas. Nos quisimos mutuamente y logre buen éxito, principalmente con los niños de primero y segundo años." Ahí celebró una velada literaria y musical dedicada a la memoria de Bardomiano Barrios por el segundo aniversario de su deceso. Asistieron 200 personas de toda la Sierra Norte de Puebla.

Durante su estancia en Cuacuila escribió el libro *Programas detallados para los niños indígenas* que envió al secretario de educación pública quien lo felicitó. En 1927 la escuela de esta comunidad fue federalizada. Los logros obtenidos en esta institución fueron reconocidos por el inspector federal Marcelino Virgen proveniente de Colima quien reconoció que su nivel de conocimiento era muy superior a las de su estado. Después de los exámenes de 1929 Candanedo abandonó la escuela por motivos personales.

De 1929 a 1930 el profesor Candanedo fue inspector de la primera zona escolar Zacatlán. En el desempeño de sus actividades se dio cuenta del estado de las escuelas de las tres zonas escolares ubicadas en Huauchinango, Zacatlán y Tetela:

[...] Contaban con campo de cultivo y deporte, pequeñas industrias que aprovechan la materia prima de cada lugar, pequeño teatro, gallinero, aviario y algunas contaban con máquina de coser [...] A esos verdaderos centros de interés se agregó la caja de ahorros. Hubo escuelas que tenían un fondo de más de siete mil pesos. En muchas de mis escuelas cantaron algunos de mis coros. Uno de ellos, llamado Voces de aliento, exaltaba la figura de los grandes indios de nuestra historia.<sup>11</sup>

<sup>10</sup> APBCC, Sección Personal, Serie Autobiografía, caja 1, Año: 1972, p. 30.

<sup>11</sup> Ibídem, p. 33

En 1930 el profesor Candanedo fundó la escuela "Salud" cuyo origen se remonta a la solicitud que le hicieron los maestros José E. Lobato y su esposa Enedina Galindo para ocuparse de la formación de sus hijos. Con el fin de que no estuviera solo con ellos propusieron invitar a más niños para formar un grupo de mínimo 10 alumnos y máximo 20. El profesor Candanedo aceptó y formó otro grupo vespertino con alumnos cuyos padres le habían pedido el establecimiento de una escuela. El grupo matutino llevó el nombre de escuela particular ya citado y desde entonces "la salud del niño fue la base de todas las actividades docentes." El maestro Candanedo llevaba a los alumnos a tomar clase en los montes, donde aprendían haciendo, cantando y jugando.

Los alumnos fundadores de la escuela "Salud" fueron: José Lobato Galindo, Rebeca Sosa Delgado, Gilberto Hernández Díaz, Guillermo Hernández Díaz, Heriberto Herrera, Salvador Hernández Fuentes, Alberto Martínez, Carmela Calderón, Luisa León y Silvina Hernández. En años siguientes la matricula aumento, en 1932 entraron 15 niños y en 1934 a 20. A los grupos matutinos y vespertinos de la escuela Salud se agregaron un grupo de personas adultas que pidieron clases de caligrafía, ortografía, aritmética y redacción. En 1941 cambió el nombre de escuela de "Salud" a Escuela Particular Primaria y Superior "José Dolores Pérez" en honor a este ilustre profesor.

En 1933 se realizaron exámenes a los alumnos del turno vespertino dirigido por su esposa con ayuda de la profesora Leonor Martínez y Raquel Orta Velázquez. El profesor Gabriel Rodiles comisionado para verificar estos exámenes reconoció que los niños de primer a sexto año estaban mejor que los de la escuela oficial "Ramón Márquez Galindo."

En 1935 estableció la academia comercial "Pro Patria" abierta a mujeres y hombres con turnos matutinos y vespertinos respectivamente.

Las materias que se impartían eran aritmética comercial, gramática castellana, caligrafía, taquimecanografía y pequeñas industrias.

En 1936 retomó las clases particulares a niños pues la escuela que fundó años atrás fue clausurada. Se formaron grupos de niñas y niños a quienes les daba clase en distintas casas, "había que educar ocultándose, como si se fuera a cometer un crimen", era la época cristera. En 1938 reunió esos grupos para atenderlos por mayor tiempo y en horas extras dio clases a algunos niños de hijos de padres acomodados.

En el ínterin en 1937 fue detenido por 12 días por el coronel Calderón y Calderón por presuntamente apoyar al cura de la parroquia de Zacatlán en las impresiones de panfletos, era la época de la guerra cristera. Después de su arresto se trasladó a la ciudad de Puebla y de ahí a México para estar más seguro. Por esta razón las clases en su escuela fueron interrumpidas retomándolas en 1938.

En agosto de 1941 se celebró la primera Feria de la Manzana participando el profesor Candanedo con palabras de bienvenida al gobernador Gonzalo Bautista y con el discurso de significado del acontecimiento. En su pronunciamiento se refirió a los beneficios que podría aportar este evento social, la necesidad de dotas las escuelas oficiales con una huerta y la conveniencia de procurar la industrialización de estos productos. Por este suceso compuso los poemas *Viva la feria de la manzana y Manzana zacateca*. Además hizo un estudio sobre las propiedades de la manzana.

En 1942 encabezó la iniciativa para atender la reparación de la parte baja del palacio municipal de Zacatlán formando el Comité Independiente pro reparación del palacio municipal integrador por Estanislao Hernández, Ángel Ortega, Onofre García, Clemencia Rivera y Manuel Candanedo. A este comité se incorporó la Sociedad Infantil Pro Bienestar Social "Ángel W. Cabrera" fundado por los alumnos del maestro que cooperaron con la obra.

En 1945 promovió junto con el licenciado Elías Cortés y el profesor Roberto Quiroz Martínez la fundación del jardín de niños

"Manuela Álvarez" así como la federalización de la escuela secundaria donde impartía la clase de matemáticas. En ese mismo año encabezó la celebración del centenario del establecimiento de la escuela lancasteriana en Zacatlán a la que invitó a diferentes personas entre ellas a Jaime Torres Bodet. 12 Dicha escuela fue el antecedente de la escuela "Ramón Márquez Galindo" que en ese momento seguía en funciones.

A su intensa actividad educativa se suman otras labores que realizó en la segunda década del siglo xx. En 1946 fue delegado del Circulo Social Zacatecano y en ese mismo año fue designado secretario de propaganda política en favor de la candidatura del capitán Luis Márquez Ricaño que no alcanzó a desempeñar porque aunque fue revolucionario para esos años estaba dedicado solo a la educación de sus niños y el bien de su patria. Además no veía con buenos ojos el sentimiento de odio que los políticos tenían hacia el Círculo Social Zacatecano. Su retiro de las actividades políticas ocurrió años atrás el 20 de mayo de 1920.

Fue testigo y emprendedor de obras encaminadas al desarrollo de Zacatlán. Por ejemplo fue secretario del Comité Pro Carretero Zacatlán-Ahuazotepec que veló por la construcción de la carretera. Participó en la ceremonia de inauguración del teléfono a larga distancia en 1952 recordando como los generales Barrios establecieron la extensa red telefónica en la zona. Además fue testigo de la revelación de la placa de la casa donde nació el licenciado Daniel Cabrera oriundo de Zacatlán.

En 1968 recibió y atendió al historiador poblano Enrique Cordero y Torres durante su visita en Zacatlán. Derivado de este

<sup>12</sup> La Escuela Lancasteriana en Zacatlán se estableció el 11 de octubre de 1845. Como acto inaugural se llevó a cabo una ceremonia religiosa a la que acudieron autoridades municipales, vecinos, sacerdote y preceptor y posteriormente se dio por inaugurada. La escuela estuvo a cargo del preceptor José María de la Vega y los inspectores de orden Ramón Márquez (el futuro cacique de Zacatlán) y Joaquín Arriaga y de los inspectores generales de clase José María González, Miguel Álvarez y Pedro Hurtado. María del Pilar Cuevas Aguirre, op. cit., pp. 42 y 43.

hecho el maestro Candanedo se incorporó al grupo literario Bohemia Poblana y del Centro de Estudios Históricos de Puebla. En las publicaciones de ambas aparecen poemas y trabajos de investigación sobre Zacatlán.

Al profesor Candanedo se debe el uso del gentilicio zacateco de la gente originaria de Zacatlán. En 1965 escribió el texto ¿Zacatlecos? ¡No!, ¿Zacatecos? ¡Sí! En el que defendió el uso correcto de la palabra. Para aclarar esta duda pidió ayuda a Jaime Torres Bodet exsecretario de la SEP. Dicho material lo dio a conocer en ese año una vez que contó con la aprobación de la Academia Mexicana de la Lengua.

Por otra parte como ministro del Centro de Terciarios Franciscanos de la Parroquia de San Pedro fue el gestor de la indulgencia del Santo Jubileo que obtuvo de papa Pío XII a través del arzobispo de Puebla Octaviano Márquez y Toriz. Este logro da cuenta de sus creencias religiosas de las que manifestó profesar.

Su lado artístico lo desarrolló a través de la música y la poesía en cada efeméride o aniversario que celebraba en la escuela o ante la sociedad zacateca. Aprendió a tocar la guitarra y mandolina Entre sus composiciones están himnos a Benito Juárez, Ignacio Zaragoza, Vicente Guerrero, a la consumación de la independencia entre otros más. Entre los textos que escribió están Homenaje al milagroso niño de Atocha, A la Luz de la verdad, La batalla de Tlatempa y la biografía de Luis Cabrera de los Reyes. Publicó el texto Los valores del Pi a través del tiempo en 1950. Escribió poemas por la muerte de su hermano, su madre, su esposa, del profesor José Dolores Pérez, entre otras más.

Como maestro poseyó una biblioteca compuesta por ejemplares de diferentes materias como antropología, psicología, pedagogía, revistas nacionales y extranjeras sobre educación, matemáticas, gramática de la lengua castellana, ortografía, geografía, música, moral,

instrucción cívica, historia, geografía, astronomía, ciencias naturales, física, química, meteorología, dibujo, higiene y medicina.

El profesor Baudelio Candanedo murió el 15 de mayo de 1976 en Coyula, Veracruz. Sus restos se encuentran en el panteón municipal de Zacatlán.

#### **ARCHIVO**

El archivo está ubicado en la Biblioteca Pública Municipal Profesor "Baudelio Candanedo Castillo" inmueble que fue la vivienda del mismo profesor, de ello deriva el nombre. El diagnóstico indicó que el archivo estaba formado por 20 metros lineales de documentos en buenas condiciones físicas. Entre los documentos que se encontraron están la autobiografía, escritos pedagógicos, obras de teatro y fotografías. El archivo a pesar de ser pequeño aporta importantes datos sobre la vida del mismo profesor así como para la historia de la educación en Zacatlán.

Los documentos del profesor Candanedo fueron generados por él en el transcurso de su vida. En el caso de los poemas que escribió y regaló a diferentes personas fueron donados por estas mismas hace 15 años. La autobiografía fue devuelta por un hijo de Enrique Cordero y Torres quien la tenía bajo su resguardo.

Después de un trabajo de limpieza general, clasificación, ordenación, resguardo y primer y segundo nivel el archivo está resguardado en una caja AG-12 y contiene 11 expedientes. El documento más antiguo del archivo es de 1905 y el más reciente de 1996.

El archivo está clasificado en dos secciones Personal y Escritos cada uno con sus series documentales. En la Sección Personal la Serie Documentos personales contiene la copia de la fe de bautismo, diplomas, constancias, cartas de recomendación y esquela. En la Serie Correspondencia contiene las cartas emitidas y recibidas por el profesor Candanedo así como invitaciones desde 1905 a 1996.

La Serie Fotografías está formada por fotos del profesor Baudelio en blanco y negro en diferentes formatos. Destacan las que dan cuenta de la visita de del historiador poblano Gregorio Torres Quintero a la escuela del profesor Baudelio así como otra de la entrega de un reconocimiento.

Respecto a la Sección Escritos en la Serie Biografías contiene 16 biografías de maestros y profesores que trabajaron en la Sierra Norte de Puebla de finales del siglo XIX y principio del XX. Entre estos están las biografías de Ángel Wenceslao Cabrera, José Dolores Pérez, Lucio Cabrera Lobato, Manuela Álvarez, Balbina Oropeza, por solo citar algunos. A estos se suman el músico Jesús Garrido Hernández y el coronel Bardomiano Barrios. Estos textos sin duda alguna forman parte de la historia de la educación en el estado de Puebla y del país.

En la Serie Obras de teatro se conservan los originales y borradores de obras escritas por el profesor Baudelio. En estos materiales se observa el fin educativo o pedagógico de cada una y los mensajes que trasmiten como la obediencia, el aseo personal, la importancia de la salud, etc. Algunos títulos de las obras son *Ricitos de oro*, *De fiesta: juguete cómico, Aseo diario, Aprender haciendo*, entre otras más.

En la Serie Poemas es visible el talento del profesor Candanedo al escribir versos que dedicó tanto a personas como acontecimientos sociales y culturales. De acuerdo a su autobiografía desde pequeño tuvo la facilidad para escribir poesía sin ningún esfuerzo. "Alma de fuego" es el poema más antiguo que se ha registrado y data de 1916 aunque en su autobiografía hay poemas de 1914. A este se suma "A la memoria del ínclito Daniel Cabrera", "Una queja de la raza indígena" "Viva la feria de la manzana", "Nido de águilas", "Biblioteca", "Flores de mayo" y "Zacatlán". Además del poema Leyenda erótica dedicado a su esposa Fermina Barrera de Candanedo y el acróstico dedicado al padre Ernesto Mora.

#### DOCUMENTOS NOTABLES

Entre los documentos que resaltan está la autobiografía escrita en 1972 que da cuenta de los pasajes más importantes de la vida personal y profesional del profesor Candanedo que permite conocer de cerca al peculiar personaje zacateco. Da cuenta también del entorno político, social y cultural que le tocó vivir sobresaliendo las líneas dedicadas al movimiento revolucionario que apoyó así como su intensa actividad educativa. Un extracto de esta autobiografía es el siguiente:

[...] A las labores escolares tuve que agregar tareas de mucho interés, prestar ayuda a los revolucionarios (mechudos). La esposa y cuatro hijas de don Manuel Trujillo de Chignahuapan que se habían radicado en esta ciudad fueron mis correos más próximos para transmitir noticias al campo rebelde. Las entregaban a la esposa y dos hijos de don Filomeno González para que las pasaran a la señora Inés Galindo, quien las entregaba a los enviados especiales de los revolucionarios. Yo recibía anuncios oportunos de la señorita Hermila Hernández por conducto de la señorita Fermina Barrera [...] Por octubre de ese mismo año (1913) llegó una persona a la escuela vendiendo espinosos, y en el que yo compro y que ella me escogió por ser el más grande, estaba un papel que decía: nos urge un plano de la ciudad indicando los puntos atrincherados. Me pase de la escuela a la casa de la familia Trujillo, me puse a trabajar y a las tres y media entregue el plano a la vendedora de espinosos. Llegue a la escuela y pedí disculpa al director pretextando que mi retardo se debía a una molestia gastrointestinal que se me había presentado [...]

#### Otro pasaje interesante es el siguiente:

[...] El día 2 de enero de 1915, sábado, desde medio día estábamos en la escuela "Ramón Márquez Galindo" resolviendo problemas de álgebra y estallidos como de cohete nos interrumpieron de cuando en cuando. Repentinamente entró el portero a la pieza donde estábamos y nos dijo: pues qué ¿no se han dado cuenta? Los carrancistas están atacando a los Márquez, la ciudad está rodeada y ya empieza el tiroteo. Bajamos apresuradamente la escalera y salimos a escape. Arrastrando el peligro, logramos llegar al taller de talabartería de un amigo nuestro y ahí esperamos hasta que calmó el tiroteo.

Dentro de los documentos personales destaca una constancia que avala su labor educativa y en favor del desarrollo de Zacatlán.

#### C. Presidente del H. Consejo Municipal P R E S E N T E

El suscrito originario y vecino de esta ciudad ante usted con todo respeto pasó a solicitar lo siguiente. Una constancia que en los años de 1905, 1906 y 1907 otorgue protesta como maestro de Tlamanaca, Tomatlán y Jicolapa respectivamente. Constancia de mi conducta personal haciendo resaltar mi temperancia.

Constancia que en el año de 1935 a 1938 fui presidente del Comité de la carretera Zacatlán-Ahuazotepec, en 1942 y 1943 Presidente del Comité Pro-reparación del palacio municipal de esta ciudad.

Secretario de la Junta Municipal contra el Analfabetismo, y mi cooperación o aportación voluntaria para la construcción de la escuela en el parque Juárez, de este lugar.

Siéndome indispensables estas constancias, suplico a usted se sirva expedirme (sic) con esta fecha, y le protesto mi atención y respeto.

Zacatlán, Puebla, 14 de marzo de 1946

#### *Firma* Baudelio Candanedo

Respecto a la correspondencia resalta la carta enviada por Jaime Torres Bodet en 1945 como respuesta a la invitación que el profesor Candanedo le hizo con motivo de la celebración del centenario de la fundación de escuela "Ramón Márquez" de Zacatlán. El profesor Baudelio fue el responsable de organizar esta celebración a la que invitó a diferentes personas del entorno local y nacional. La carta es la siguiente:

México, D.F. 21 de abril de 1945

Señor Profesor Baudelio Candanedo,

Secretario de propaganda, Comité organizador, Celebración del Primer Centenario de la Fundación de la Escuela Primaria "Ramón Márquez"

Carbajal y Tapia # 96, Zacatlán, Pue. Muy señor mío: Doy respuesta a su carta de fecha 10 del que cursa, y deploro informarle que, por razón de compromisos oficiales ineludibles contraídos con anterioridad, no poder asistir —como lo fueran mis deseos- a los actos con que será solemnizado el centenario de la primera escuela Lancasteriana.

Sin embargo, considerando la trascendencia de la conmemoración citada, participo a usted que, en representación de esta secretaría asistirá el señor profesor Lucas Ortiz, Director General de Enseñanza Primaria en los Estados y Territorios.

Deseando que tan significativas ceremonias alcancen el brillo de que son dignas por la finalidad a que se les destina, le envió un saludo cordial que espero haga extensivo a los demás miembros del comité que usted representa, y quedo suyo atento amigo y seguro servidor,

# Firma Jaime Torre Bodet

Respecto a las biografías descartan las dedicadas a las profesoras Manuela Álvarez, Francisca Galindo de Pérez, Laura Pérez de Jiménez, Balbina Oropeza y Melecia Muñoz Ricaño. Ellas forjaron las bases de la instrucción pública de las mujeres, transmisoras de conocimientos y con una actitud de servicio que ocuparon gran parte de su vida.

De la señorita Oropeza el profesor Candanedo escribió:

Nació en esta ciudad el 31 de marzo de 1877. Sus padres fueron los señores Agustín Oropeza y María de Jesús Barrera de Oropeza. Recibió educación primaria en la escuela "Benito Juárez" de este lugar (Zacatlán). Se dedicó al magisterio durante unos 35 años tanto en las escuelas del estado como particulares. El 12 de octubre de 1928, le fueron adjudicados diplomas y medalla de oro por sus buenos servicios por el gobernador del estado. Cinco

años más tarde adquirió jubilación. Fue caritativa, honesta, apacible, prudente, laboriosa y perseverante. Atendió solícitamente a los autores de sus días, y dio aliento y ayuda a sus hermanos, principalmente a los menores, que han alcanzado bastante fama. Falleció el 20 de abril de 1939.

Dentro de los escritos pedagógicos resalta el que se refiere a la aclaración del gentilicio de zacateco al habitante de Zacatlán. En defensa de su postura consultó a Jaime Torres Bodet ex ministro de la Secretaría de Educación Pública quien remitió la duda en cuestión a la máxima autoridad de lexicología en el país la Academia Mexicana de la Lengua. La academia respaldo el parecer del profesor Candanedo al señalar que:

La comisión permanente de consultas sobre vocabulario de esta academia, ha leído el trabajo de usted y le manifiesta que está de acuerdo en que, al formarse los gentilicios nahuas, se pierde el subfijo locativo tlan. Por tanto la ele no tiene por qué figurar en el gentilicio ya mismo como lo hace notar en su carta, el licenciado Luis Cabrera considero que se comete un barbarismo al llamar mazatlecos a los originarios de Mazatlán. Lo correcto es mazateco, zapoteco, zacateco, etc. En cambio, con un subfijo castellano, si puede conservarse la ele de manera que no es incorrecto decir matlense, ocotlense, tecolotlense.

Esta respuesta fue certificada y publicada por el profesor Candanedo dejando en claro el adecuado uso del gentilicio de zacateco al habitante de Zacatlán en 1963.

Otro de los textos que resalta es el de carácter histórico sobre la lucha contra la tiranía y a favor de las causas libertarias a la que se ha enfrentado la sociedad de Zacatlán. De tal suerte que hace un recuento desde la época prehispánica hasta la revolución de los intentos de levantamientos para rebelarse del yugo opresor.

En torno a los poemas destacan los dedicados a personajes sobresalientes como el dedicado periodista y caricaturista Daniel Cabrera, al teniente general Bardomiano Barrios, al ilustre profesor José Dolores Pérez, entre otros más.

A continuación un fragmento del poema "A la memoria del ínclito Daniel Cabrera" con motivo del traslado de sus restos en mayo de 1916.

Ι

¡Desde tu estancia, que se llama gloria y que es la gloria que a los héroes toca, y ven al grupo liberal que evoca con profundo respeto tu memorial!

H

Vivifica tus restos sacrosantos ¡Protomártir sublime de derecho que tienes un santuario en nuestro pecho y acepta nuestras flores, nuestros cantos.

III

Venimos a ofrendarte nuestras flores cuya fragancia suave y delicada inundará por siempre tu morada, en gratitud de todos tus favores.

IV

Por ti cesó la acción de despotismo: pues si existe Madero y un Carranza, en gran parte se debe a tu enseñanza de inmenso y acendrado patriotismo.

V

Como Cristo tu credo practicaste; Cual Cuauhtémoc, luchaste con denuedo, y nunca al director tuviste miedo, ni ante el poder y el oro te humillaste.

#### VI

Ni una negra ambición surco tu mente doblada de principios liberales los cuales, como vividos fanales orientan nuestra marcha en el presente.

#### **FUENTES**

(APBCC), Archivo Personal Baudelio Candanedo Castillo

Cuevas Aguirre, María del Pilar, *Historia de la educación elemental en Zacatlán 1880-1900*, Tesis para obtener el grado de Licenciada en Historia, Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, 2000.

Colección de documentos, Biblioteca Pública Municipal "Prof. Baudelio Candanedo Castillo", Zacatlán, CDBPM



Antes del proceso



Después del proceso

# CUADRO DE CLASIFICACIÓN

#### Archivo Personal Baudelio Candanedo Castillo

Sección Personal				
Series	- Autobiografía - Documentos personales - Correspondencia	- Cuentas y recibos - Fotografías		

Sección Escritos				
Series	- Biografías - Obras de teatro	- Pedagógicos - Poesía		

## **INVENTARIO**

## Sección Personal

Serie	Caja	Vol.	Años	Observaciones
Autobiografía	1	1	1972	Expediente, mecanoescrito.
Documentos personales	1	1	1946-1976	Expediente, cartas de recomendación, esquela y copia de fe de bautismos.
Correspondencia	1	1	1905-1996	Expediente, invitaciones, aniversario de la escuela lancasteriana (Ramón Márquez Galindo).
Cuentas y recibos	1	1	1946-1972	Expediente
Fotografías	1	1	s/f	Expediente, 8 fotografías blanco y negro.

## Sección Escritos

Serie	Caja	Vol.	Años	Observaciones
Biografías	1	1	s/f	Expediente, profesores Ángel W. Cabrera, José Dolores Pérez, Luis G. Hernández, Lucio Cabrera Lobato, Pedro Gallego Lira, Carlos Barrios, Manuela Álvarez, Balbina Oropeza y Melesia Quirós Ricaño, Daniel Rivera Ricaño, Luis Cabrera Lobato, Timoteo Morales Cabrera, músico Jesús Garrido Hernández y coronel Bardomiano Barrios.

Serie	Caja	Vol	Año	Observaciones
Obras de teatro	1	1	s/f	Expediente, "De fiesta juguete en un acto y en verso para felicitar a un papa", Aseo diario", " Cuanto vale la escuela", "Risos de oro", "Salud", "Aprender haciendo", "Sé asearme", " La religión de la salud", "Salud y riqueza", "Buenas costumbres", y "El niño travieso".
Pedagógicos	1	1	1948-1973	Expediente, Pequeña narración histórica, Los valores de "Pi" a través del tiempo, ¿Zacatlecos? ¡No!, ¿Zacatecos? ¡Sí!, En torno a la pirámide mayor.
	1	1	s/f	Expediente, examen, libreta
Poesía	1	2	1916-1976	Expedientes, "Alma de fuego", "A la memoria del ínclito Daniel Cabrera", "Una queja de la raza indígena", "En el día de la madre", "Viva la feria de la manzana", "La manzana y sus cualidades", "Ernesto Mora D. (acróstico) y "Flores de mayo"

Inventario del Archivo Personal Baudelio Candanedo Castillo Se imprimió en julio de 2018 en Cerro San Andrés 312, col. Campestre Churubusco, c.p. 04200, del. Coyoacán, Ciudad de México El tiro consta de 25 ejemplares.